

Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1546

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 29 de Abril de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

¿Y AUN VACILAN?

Los piratas de los Estados Unidos han apresado ya al bergantín «Buenaventura» y al vapor trasatlántico «Miguel Jover», y se dice con fundamento que también al «Pedro» y al otro trasatlántico «Catalina».

Los señores que forman el Gabinete madrileño no pierden nada con esto. Las regiones vasca y catalana y todo el litoral español se ven amenazados de una paralización forzosa en su comercio de Indias, ó de la pérdida segurísima de sus barcos en las garras del rapaz norte-americano, si no pueden repeler la fuerza con la fuerza. ¡Y quiera Dios que no se dé el espectáculo de ser los mismos agentes del gobierno español quienes den caza á los buques mercantes compatriotas que, utilizando el derecho natural de propia defensa, se armen para contestar con cañonazos á los avisos é intimaciones de los piratas de la gran (?) república!

El instinto de conservación, las más vulgares nociones del arte de guerrear, la previsión y el clamor unánime de los españoles, que en este caso tienen la fuerza de sentido común de naturaleza, reclamaban el inmediato armamento en corso de nuestra bravísima marina mercante. ¡Y se le ha concedido un corso honorario! ¡Lástima que no se haya puesto la condición de balas precintadas por el Gobierno, distinguiéndose así las que pueden de las que no pueden ser ofensivas al enemigo!

¿Quién sabe los planes de los Estados Unidos? ¿quién asegura que el sobrante de los barcos necesarios para el bloqueo y bombardeo de Cuba y de las Filipinas no se haya destinado á establecer *correrías marítimas* que, fiadas en la impunidad de que goza siempre el más fuerte ante las cancelerías, apresen cuanto se les venga á la mano; y después intenten simultáneamente eso que llaman demostraciones navales, verdaderos actos de matonismo, sobre los puertos principales de la Península, para apoderarse, á fuer de *valientes y bravos ante el indefenso*, de los puertos que no puedan resistirse? ¿quién nos asegura que no haya inteligencia secreta entre los Estados Unidos y alguna otra potencia para, á la sordina, con *quietud*, como se hizo al invadirnos Napoleón I, bloquearnos *moralmente* para hacerlo *efectivamente* si nos resistimos á los avisos

y consejos primero, á la intervención, despues, de las grandes potencias, para acabar de *aniquilarnos* mirando siempre *por nuestro bien* y para evitarnos perjuicios é impedir *nuestra ruina*? ¿quién sabe si el *equilibrio europeo* requiere que España sea sacrificada para que no se turbe la digestión de las grandes potencias? ¿y quién sabe si habrá sonado la hora en las grandes cancelerías del *finis Hispaniæ* en su poder colonial? ¿Quién sabe á quién conviene poseer á Cuba, á quién dominar en Puerto-Rico, á quién ser dueño de Filipinas, á quién apoderarse de las Baleares?

El instinto popular que, guiado por Dios en las crisis supremas, es la *certera vox naturæ*, empieza á sentir el malestar de las grandes congojas, y la palabra *traición* empieza también á verterse en los oídos del pueblo. ¡Ay del traidor ó traidores!

¿La sangre de los marinos españoles sacrificados por la apatía, indecisión, timidez, irresolución del apocado, zozobroso y pusilánime Villeneuve en Trafalgar, habrá de rebullirse para salpicar la timidez, imprevisión y apocamiento del Gobierno?

¿Hemos de exponer nuestras costas, que *ahora* empiezan á artillarse y á fortificarse, á que sean sorprendidas en esta tarea por los acorazados yankees, ó á que *lo fresco de las obras* los haga saltar á los primeros disparos?

El corso, venga el corso; pero no de simulacro, no de papel, no intervenido, no fiscalizado, no maniatado, no amarrado, sino libre, suelto, ligero, audaz, intrépido, acometedor. El corso, guardian fidelísimo de nuestras costas; el corso, que hará imposibles los desembarcos del enemigo so pena de hundir un mismo proyectil al bote norteamericano y á la lancha española que espera el abordaje para teñir en sangre las aguas. El corso, que con la espontaneidad del que sirve generoso y desinteresadamente y no tiene por añadidura las ligaduras oficiales, acometerá temeridades que serán coronadas por esplendentes victorias. El corso, que, como el éter y la exhalación, estará presente en todas partes y no se le *encerrará* en ninguna. El corso, que *es la guerrilla del mar* y á la cual deben acudir los combatientes que malgrado su bravura se ven desamparados por las torpezas de sus gobiernos para empeñar combates en línea.

Harto tendrá qué hacer nuestra benémerita, heroica, bravísima é incontrastable marina de guerra con des-

baratar en los combates que el yankee no pueda eludir, á las escuadras norteamericanas. ¡Que se le libre de otros cuidados! Ella para echar á pique los colosales navios: el corso para no dar tregua ni paz á la mano, ni descanso, ni sosiego á la piratería menor.

Quédense para los grandes repartidores y merendadores de naciones pobres el tratado de París. ¡Aquí no somos Grecia, ni Egipto, ni Abisinia, ni el Sudan, ni... Polonia! ¡Aquí somos España!

¡Ya nos han apresado cuatro barcos! ¡Déjese obrar libre y espontáneamente al pueblo español y á nuestra marinería y... hasta los peces llevarán en sus escamas el escudo español!

¡Desperta ferro! ¡Sant Jordi! ¡Santiago! ¡Santa Maria! ¡Viva España! ¡Ni á una braza de su costa ha de atreverse á salir ningun buque americano si nos dejan! ¡El corso! ¡el corso!

JAIME CARARACH É IBORRA,
Presbítero.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Los cautivos cristianos incendian á Constantinopla.—29 de Abril de 1519.

Proyectó el sultán otomano hacer una expedición á Sicilia, y creyendo seguro el triunfo, mandó celebrarlo por anticipado, con fiestas populares de gran pompa.

El emperador de Turquía tenía cautivos á muchos cristianos en Constantinopla; entre ellos estaban el alférez García del Castillo Bustamante, natural de Sevilla, y Márcos de Pinto, renombrado arquitecto salamanquino. Puestos de acuerdo estos dos intrépidos españoles con otros varios cautivos, concertaron, por indicación de ambos, pegar fuego, en una hora dada, á las casas de sus amos, mientras éstos estaban en los festejos; en tanto ellos, Castillo y Pinto, incendiarían los Palacios del Mayor (Presidente del Tribunal Supremo) y del Gran Turco.

Llevóse á cumplido término tan singular hazaña el 29 de Abril, día de San Pedro Mártir; las llamas fueron corriendo de casa en casa hasta convertir la ciudad en una inmensa hoguera. Entre tanto, los cautivos,

aprovechando el pánico de los moradores, corrieron á esconderse á la playa. Pedro Chaves, extremeño, dijo á sus compañeros:

—Esos perros andan medrosos y confusos; demos en la armada y abrásemosla: salvemos una nave y huyamos.

En efecto, aquellos valientes se metieron en una barca y abordaron una galera, escasísima de gente, como los restantes 200 y pico de barcos que estaban anclados, pues las tripulaciones habian ido á dominar el incendio de la ciudad; inmediatamente se dedicaron á matar á los turcos sorprendidos y á desherrar á los forzados cristianos; desde ésta, saltaron á otra galera con igual facilidad y verificando idéntica operación; después á otra, y así en poco tiempo se pudieron reunir unos 2.000 cautivos cristianos de diversas nacionalidades; entoncez pegaron fuego á todas las naves, excepto á cuatro, en las que, huyendo á toda fuerza de remo, consiguieron salvarse, sin que trataran de impedirse los centinelas y guardias de los castillos, por creer eran barcos turcos que huían del incendio. Los fugitivos se dirigieron á Malta, llevando su intrepidez hasta el extremo de apresar en el camino otras naves infieles. Cuando arribaron al ansiado puerto y se enteró la población de su hazaña, fueron objeto de grandes agasajos, cantándose en la iglesia un solemne *Te Deum*.

El Gran Maestre concedió á García del Castillo y á Márcos de Pinto, protagonistas de tan memorable empresa, el honor de aposentarlos en su Palacio.

Tres días después, aderezadas las cuatro galeras á la española y acompañadas de otras dos de Malta, se dirigieron á Nápoles, donde tuvieron un entusiasta recibimiento aquellos audaces cristianos, en su mayoría españoles y sicilianos.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

UN TRABAJO DE PEREDA

Un pueblo que se conceptúa fuerte, porque es rico y desalmado, contra toda justicia, contra todo derecho y faltando con el mayor cinismo á la amistad jurada, se inmiscúe en nuestros asuntos interiores y nos declara la guerra brutalmente cuando nos considera desangrados y empobrecidos por la que venimos soste-

niendo contra una rebelión de forajidos á quienes él ampara y favorece. No hay razón que le convenza de que va contra ley en sus propósitos, ni concesión decorosa á que nos negáramos en bien de la paz, invocada por él mismo como pretexto de su conducta desleal. Se cree el más fuerte de los dos, ambiciona lo que es nuestro, aspira á su conquista y nos obliga con ello á defenderlo con la vida y con la hacienda, porque es ya la honra nacional para nosotros. Cometido, sin asombro ni protesta de otros pueblos, este inconcebible ultraje al derecho *universal*, sola y desamparada de todos, menos de Dios, en quien cree y de quien espera la justicia que no han de hacerle los hombres, desenvaina España el acero de sus grandes victorias y, sin contar los enemigos, entra impávida en ese duelo á que se le arrastra inicuamente, decidida á triunfar en la defensa de la integridad de sus dominios ó á morir en el empeño.

Despojada de hojarascas retóricas y de tornasoles, convencionalismos y disfraces cancillerescos, que ya no hay para qué respetar, tal es la realidad del cuadro que tiene ante sus ojos, días hace, el pueblo español... ¿A qué agraviarle con el recuerdo de sus deberes, para que reparen en él, estime la magnitud del trance en que nos hallamos y cumpla como bueno? ¿Qué otro pueblo ha sabido hacer jamás, en casos tales, mayores sacrificios? ¿Quién, como él, sabe y ha demostrado con hechos frecuentísimos que nuestra Hacienda y nuestra sangre son de la patria, cuando la patria las necesite?

Dispuesto se halla á demostrarlo también ahora, y testimonio bien palmario de ello es la noble actitud en que se ha colocado á los primeros anuncios de la guerra en que vamos á empeñarnos de un momento á otro. Ya no hay divergencias de partidos y banderías entre nosotros; todas estas pasiones se han callado de repente: ya no hay más que *españoles* dentro de España, españoles unidos en estrecho, cariñoso, fraternal abrazo, á la sombra de la bandera nacional, que se ha paseado triunfante y coronada de gloria por todas las regiones del mundo: uno solo es el enemigo y una la aspiración de todos: el extranjero rapaz, el pirata norteamericano, y la lucha por la integridad, la independencia y el honor de la patria.

Y aún es más que todo esto, con ser tanto y tan sagrado, lo que ha de ventilarse en la ruda y desigual contienda: nuestra causa es, además, la protesta armada del débil contra el fuerte, de la justicia contra la arbitrariedad, de la civilización bien entendida contra la soberbia de un tirano embrutecido con la borrachera del oro mal ganado, de todos los hombres de bien contra las imposiciones y los descomedimientos de la canalla ambiciosa y engreída.

Para sostener y auxiliar á España en este hermoso empeño que, no por desgracia, sino por fortuna suya, le ha cabido en suerte; para ayudar á nuestro incomparable Ejército, á nuestra heroica Marina, á tan largas distancias, en tan remotas tierras y á través de tan dilatados mares, se necesita, amén del entusiasmo y de la

admiración con que hemos de acompañar á aquellos valientes, dinero, ¡mucho dinero!, que, con seguridad, no ha de faltarnos. Vendrá, ¿quién lo duda?, con el espléndido donativo del acaudalado, hasta la peseta del obrero y el céntimo del mendigo, al fondo común destinado á tan sagradas necesidades; y estos donativos se repetirán cien veces, si fuera necesario, porque llegará á ser entre nosotros título de honra sacrificar los placeres y los lujos de la mesa y del vestido en beneficio de la madre común, en los altares de la patria.

A VUELA PLUMA UNION Y FÉ

Circulan las más opuestas versiones acerca del curso que sigue el conflicto hispano-yankee.

La opinión pública sufre con ello oscilaciones que de prolongarse mucho la enervarían; y por ello es necesario conservar la mayor dosis posible de serenidad, no dando importancia á noticia alguna que no venga debidamente comprobada. En tiempos de guerra es cuando el *canard* llega á su colmo, y de él somos víctimas muchas veces los que escribimos para el público, por mucho empeño que pongamos en aquilatar el valor de las especies transmitidas.

Por lo demás, sin hacernos muchas ilusiones sobre el resultado de la lucha próxima á entablarse, tampoco creemos que pueda darse aquí por descontado.

Confiemos en que las armas que se desenvainaron para empeños de honra triunfen de las que van guiadas por mezquinas pasiones y los más bajos y desenfrenados egoísmos.

Formemos apretado haz al lado del Trono y del Gobierno y demostremos al mundo entero que nos contempla con cariñosa admiración, que los españoles, que andamos divididos en tantas cosas, no lo podemos estar nunca cuando la patria necesita del concurso de todos sus hijos.

Con fé en la causa que nos lleva al combate, y la ciega confianza que nos inspiran las brillantes tradiciones de nuestro ejército y nuestra marina, preparémonos á repeler la fuerza con la fuerza, no olvidando que si el oro puede comprar armas poderosas, no le es dable comprar también razones que justifiquen su empleo y brazos valerosos que las lleven al triunfo.

La suerte está echada; sea cuál fuere el resultado, nos sabremos mostrar tan dignos en el triunfo como en la derrota.

Desgraciadamente para ellos, nuestros enemigos no podrán decir lo mismo, pues si su derrota llevaría el sello del castigo merecido, su victoria estaría amargada por las acusaciones de la propia conciencia que la representaría siempre como el triunfo maldito del bandidaje más nefando sobre el derecho y la razón.

Desde que impera en el distrito de Roquetas el partido liberal, por obra y gracia de la ilegalidad, nuestros amigos hállanse poco menos que incomunicados con el resto

del mundo. Las balijas de los peatones se llevan á las Casas Consistoriales de algunos pueblos y allí se hace una selección. De modo que, no solo se evaporan la mayor parte de los periódicos, sino que para que llegue una carta ha de entregarse á los ordinarios ó á una persona de confianza.

¿No podría el Jefe de Correos de ésta dar órdenes severas para que los alcaldes no interviniesen en el reparto de la correspondencia?

De no corregirse este abuso incalificable, estamos dispuestos á llevar el asunto á los tribunales de justicia, pues lo que pasa en esta comarca no pasa en el Riff.

Reproducimos en este número, con muchísimo gusto, un valiente y patriótico artículo de nuestro querido y respetable amigo el ilustrado Dr. D. Jaime Cararach, Vicario general de esta Diócesis, publicado en *El Estandarte Católico*.

La distinguida esposa de nuestro querido amigo D. Diego F. Quinzá, actuario de este Juzgado, ha dado á luz un robusto niño.

Felicitemos á los señores de Quinzá y deseamos para el recién nacido toda suerte de venturas.

Procedente de Castellón ha llegado á esta ciudad el ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, al que nos complacemos en enviar nuestra respetuosa bienvenida.

Acompañado de su distinguida esposa y procedente de Calaceite donde reside, ha llegado á esta ciudad, donde pasará una temporada, nuestro querido amigo el abogado D. José de Venetz Piñol.

Sean bienvenidos.

El último número del *Nuevo Mundo* es verdaderamente notable bajo todos conceptos, lo mismo por su texto que por los grabados que lo avaloran. Uno de éstos representa al comandante del *Vizcaya*, D. Antonio Eulate, en el momento en que se decide á desembarcar solo en el puerto de Nueva York, para acallar la cobarde silba de aquellos indecentes. Se vende en la librería de Voltes.

Ayer salieron para Cádiz, donde el día 2 del próximo mes embarcarán para Canarias, los soldados que no pudieron incorporarse oportunamente al batallón de Luchana.

El inspirado compositor tortosino nuestro amigo D. Luis Arnau ha publicado una romanza sobre la conocida poesía de Becquer «Volverán las oscuras golondrinas», que se aparta por completo de otras de distintos autores compuestas bajo el mismo asunto. La melodía, además del valor descriptivo que la avalora, tiene intenso sentimiento, siendo algunas de sus frases sugestivas en sumo grado. En asunto tan trillado, era en realidad difícil evitar el escollo de la vulgaridad y no caer tampoco en un romanticismo exagerado á que conduce naturalmente la índole de la letra, ó bien, para evitar esto, dejar la melodía incolora y falta de vigor dramático. En ella, por el contrario, el sentimiento conserva todo su valor y el cantábil se destaca con extraordinaria limpieza de líneas entre la labor armónica, que tiene ex-

traordinaria riqueza y originalidad. La romanza ha sido editada por los señores Pujol y Compañía, con el título de «Las golondrinas».

Dice «El Regional, de Castellón»:

«Ayer juró el cargo de Diputado, nuestro queridísimo amigo el excelentísimo Sr. D. Juan Navarro Reverter.

Cuantos trabajos han hecho los adversarios de nuestro amigo en el distrito de Segorbe para que el acta de la elección de aquel distrito se declarara grave, se han estrellado, porque era evidente que no podían prosperar las absurdas y risorias protestas presentadas por los amigos del Sr. Gimeno Agius.

Son *desgraciados* los adversarios del Sr. Navarro Reverter en el distrito de Segorbe, pues á más de la torpe y escandalosa campaña seguida durante el período electoral, y de los trabajos hechos en la antesala del despacho del Gobernador, han llevado sus odios hasta el propio Congreso, creyéndose ¡desgraciados! que allí podrían chanchullear á su gusto.

La lección que han recibido es dura y suficiente para que se convenzan de que, mientras el Sr. Navarro Reverter la desee, no habrá nadie que pueda llevar la representación del distrito de Segorbe, donde cuenta nuestro amigo con grandes y merecidas simpatías.

En atención á la escasez de médicos segundos que se nota en el cuerpo de sanidad militar, se anuncia un concurso á médicos de dicha categoría, cuyos exámenes darán principio en el Colegio de San Carlos de la Corte el día 30 de Junio.

Se ha publicado el número 132 de *Moda y Arte*, revista elegante decenal para señoras, modistas y bordadoras, que cada día alcanza mas favor del público inteligente y de buen gusto. En dicho número reparte un patrón cortado de bata de fantasía. Se suscribe en Madrid, Clavel, 1, y en Tortosa, Librería de Voltes.

Se ha firmado la Real orden nombrando alcalde de Barcelona al que actualmente desempeña dicho cargo con carácter de accidental, D. José Griera y Dolcet.

La Junta provincial del Censo de población hace pública la real orden por la que manda que no se faciliten los resultados totales ni parciales del censo de 31 Diciembre de 1897 hasta tanto que por haber sido declarados oficiales reúnan las garantías de verdad y precisión.

Lustres de color

Zapatería de Moreso.

Las personas que tengan que cablear á Cuba deben, en lo sucesivo, dirigir sus despachos con las siguientes señas: *Via Bilbao. Comercial, Bermuda*.

La Alcaldía de Ametlla anuncia la plaza de secretario, vacante en el Ayuntamiento.

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el próximo mes de Mayo los días 17, 21 y 27 á las once de la mañana.

El acaudalado comerciante y fabricante de tabacos de la Habana, nuestro paisano D. José Gener y Batet, dueño de la renombrada marca «La Excepción», ha llegado á la Península á bordo del vapor «Alfonso XII».

El periódico que dá la noticia añade que el Sr. Gener piensa fijar su residencia en Barcelona, á donde han ido á refugiarse no pocas familias cubanas.

Digna de todo encomio es la actitud levantada y patriótica de nuestro veterano general, señor conde de Cheste, gloria de nuestro ejército y una de las primeras figuras de la milicia española.

Las palabras pronunciadas en el palacio del Senado por tan bizarro y distinguido general fueron recibidas por una nutrida salva de aplausos, palabras que se hicieron constar en acta á ruego del presidente de aquella Cámara.

Cuarenta y cinco años há, decia el conde de Cheste, que ordené el cañoneo de la escuadra angloamericana que tuvo la osadía de presentarse á la vista de la Habana, deponiendo su actitud y tomando rumbo desconocido al ver la entereza de nuestro pueblo; añadiendo que confiaba mucho en que, el tan pundonoroso general Blanco, sabrá cumplir su promesa de no salir vivo de Cuba si no sale vencedor.

Con esa dignidad, muy propia de un verdadero español amante de su patria, se responde á las torpes provocaciones y á la desmedida ambición de ese pueblo envilecido, llamado, por sarcasmo, los Estados de la Unión.

CORREO DE MADRID

28 de Abril de 1898.

El primer combate

Un cablegrama de la Habana confirma y amplía la noticia del encuentro entre la cañonera *Ligera* y un caza torpederos norteamericano, el primer combate, aunque no pasa de una escaramuza, librado en esta guerra.

En aguas de Cárdenas cruzaba la *Ligera* cuando se le presentó el barco enemigo que abrió el fuego, disparando once proyectiles contra la cañonera.

Contestaron los nuestros sin dilación, é hicieron blanco, pues se retiró el enemigo con averías.

La *Ligera* recibió un proyectil en la arboladura, que tiene algunos defectos.

La escuadra americana

Un telegrama de Nueva York dice que el torpedero *Newport* ha capturado la goleta *Trinidad* de 581 toneladas y que es de la matrícula de la Habana.

El ministerio de Marina de los Estados Unidos ha acordado cambiar el plan de la escuadra. Los cruceros más rápidos se enviarán al Atlántico para

tomar noticias del rumbo de la escuadra española.

Si no vuelven con informes tranquilizadores, se retirarán seis de los grandes acorazados que hay frente á la Habana, colocándose en un punto central que les permita proteger á las ciudades situadas en la costa del Norte por si los buques de guerra españoles tratan de dirigirse á ellas.

En el caso de que la escuadra española se dirija á las Antillas, entonces se reunirán los citados buques yankees para salirle al paso.

Esta noticia ha indignado á la opinión.

El Almirantazgo dice que el bloqueo de la Habana no entorpecerá, pues en sustitución de los buques que se destinan á otro objeto, irán á la gran Antilla cañoneros auxiliares.

Esta serie de contrariedades revela el enorme desconcierto que reina en el departamento de Marina.

La invasión de Cuba

Un cablegrama de Cayo Hueso dice que los patrioteros están soliviantados contra la inacción de la escuadra del almirante Sampson, creyendo que lo de atacar la Habana es coser y cantar.

Para calmar á los exaltados—añade el despacho—es posible que se simule un bombardeo de la Habana.

También, para hacer ver que se hace, se está preparando un desembarco de una pequeña expedición, al estilo filibustero, en la costa Sud de Cuba, con objeto de establecer la comunicación con Calixto García y luego con Máximo Gómez.

Conseguido esto, se tiene ya por empezada la invasión de la isla, pues el pequeño destacamento norteamericano se fortificará tranquilamente en algún sitio, que servirá de base de operaciones hácia el interior y de apoyo para los desembarcos sucesivos, que serán ya considerables.

Curándose en salud, explican los oficiosos norteamericanos que se procederá con lentitud á fin de asegurar el golpe contra los españoles en Cuba.

Lo positivo es, por ahora, que los Estados Unidos dejarán á los insurrectos cubanos que lleven la campaña, pues un desembarco de tropas americanas, en esta época de lluvias y vómito, encuentra gran oposición.

Una fragata americana

Apresada por el cañonero Elcano
El Gobierno ha recibido un parte oficial de Manila comunicándole que entró en la bahía de Ilo-Ilo la fragata americana *Laxanos*, apresada por el cañonero *Elcano*.

La referida embarcación yankee, que procedía de Australia, es de 1,640 toneladas y á bordo iban 15 tripulantes.

—La escuadra de los Estados Unidos, añade el despacho de Manila, no se ha presentado aún.

Disgusto en Cayo Hueso

De Cayo Hueso telegrafían diciendo que reina gran disgusto en el puerto á consecuencia de la inmovilidad de la escuadra americana.

Como cada día es mayor la agitación, es muy posible que, para calmarla, se efectúe un intento de bombardeo, pero nada serio.

Con igual objeto se intentará el desembarco de Cuba de un número escaso de hombres en algún sitio desierto de la isla, para intentar restablecer comunicación constante con Calixto García y Máximo Gómez.

Una vez conseguido esto, se fortificará con hombres y buenos cañones algún pueblo del litoral con objeto de tener un punto de apoyo para los desembarcos sucesivos.

Estos se procurará que sean de fuerzas numerosas y de poderosos elementos de guerra.

Estos últimos no se efectuarán hasta tanto que pueda darse un golpe seguro con la ayuda de los insurrectos, dando tiempo en el interior á que se prepare el grueso del ejército destinado á la invasión de Cuba.

Inglaterra y los Estados Unidos

Convenio secreto

La *Gaceta de Colonia* afirma la existencia de un convenio secreto entre Inglaterra y los Estados Unidos.

Este convenio, añade, servirá de base para la alianza que establecerán probablemente ambas naciones.

Un despacho de Londres dice que aumentan las simpatías del gobierno británico hácia los Estados Unidos.

A pesar de ello, el pueblo inglés muestra generales simpatías por España, de modo que todas las noches, en la función del Palace Theater, al salir en escena un barco de guerra español, el publico se pone de pié y le aplaude.

La ocupación de Cuba, aplazada

The Times publica un despacho de Nueva York diciendo que, en vista de la dificultad que ofrece la organización de las milicias norteamericanas, que no podrá quedar terminada hasta despues de algunos meses, el Gobierno yankee ha decidido no intentar la ocupación de Cuba hasta el mes de Agosto.

Mr. O'Brien, competidor de mister Mac kinley en la última elección presidencial, se ha alistado como voluntario en el ejército norteamericano.

Propósitos yankees

El *Heraldo*, de Nueva York, dice que el Gobierno de Washington ha acordado que Nueva Orleans sea la base de operaciones de la escuadra volante.

En caso de que la escuadra española zarpara de Cabo Verde, se reunirán inmediatamente los cruceros, acorazados y otros buques, formando una escuadra que se situará en un punto determinado para librar combate contra la española.

Los pequeños cruceros y cañoneros se encargarán de mantener el bloqueo de Cuba y Puerto Rico.

Se proponen también los yankees transportar tropas á distintos puntos de la Florida, á cuyo objeto la flotilla de Cayo-Hueso zarpará de su fondeadero la semana próxima.

Al mismo tiempo se procurará embarcar en Cuba un considerable número de armas para los insurrectos.

El capitán del «Montserrat»

Oyense unánimes elogios de la habilidad y decisión mostradas por el capitán del vapor *Montserrat*, que ha llevado á puerto seguro á quinientos soldados y considerables pertrechos.

Para apreciar mayormente lo que ha hecho el capitán del vapor, hay que tener en cuenta que salió el día 13 de las Palmas, sin tocar en Puerto Rico, ni comunicarse con ningún semáforo; de manera que llegó á las aguas de Cuba, ignorando la presencia de los barcos enemigos, y aún la resolución decisiva de los Estados Unidos.

En tales condiciones, el capitán del *Montserrat* se dió cuenta instantáneamente de que la escuadra norteamericana no debía estar concentrada en un solo punto, y después de escapar á la persecución inmediata, supo evitar todo contacto con el enemigo y dar la vuelta á la isla, probablemente á gran distancia, hasta arribar á Cienfuegos.

En el Casino de Madrid se daban hace poco estas explicaciones y se citaba el nombre del capitán Sr. Deschamps, que ha sido aclamado.

Va á pedirse para el Sr. Deschamps la cruz del Mérito Naval, con distintivo rojo.

Miedo á nuestra escuadra

De Nueva York cablean al *Times* de Londres diciendo que reina gran pánico entre los yankees por suponerse que la escuadra española aparecerá en las costas de los Estados Unidos, que están mal defendidas, bombardeando algunas poblaciones.

Se dice que el Gobierno de Washington trata de mandar á uno de los mejores buques de la escuadra del almirante Sampson, que se dirija á las costas norte-americanas para defender el litoral yankee.

Los corresponsales del *Mornidg* y *Post* y el *Standart* en Nueva York hacen constar el gran pánico que reina en dicha población.

También dicen que á consecuencia del rumor de que los españoles bombardearán las costas de los Estados Unidos, se llamará dentro pocos días á la escuadra que bloquea á Cuba.

The Standart afirma además que pronto se hallarán en las aguas de Cuba seis buques de guerra ingleses.

CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MÉDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.), se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.



Consultorio de Medicina y Cirujía general

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial, ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vias urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vias lagrimales; graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.

Curación de granulaciones pronto y sin dolor, (si la clase de granulaciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.

Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.

Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la esterilidad en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 á 1 tarde y de 7 á 8 noche

TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos modernos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

Tónico-genitales

del Dr. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA** debilidad, esparma-torrea y esterilidad.

Cuenta 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales—Carretas, núm. 39—Madrid

En Tortosa, D. Pablo Canalda.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, ruidos, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construccion de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehtré compuesta por A. Meifren, para la conservacion de la boca.

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

PAPELERIA

DE

BIARNES y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secapfirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Savaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana. Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE JUNGOSA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.

Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TALLER ESPECIAL
 PARA TODA CLASE
 DE
COMPOSTURAS

¡QUERERES RELOJES BUENOS Y BARATOS?

ANUNCI, 9
TORTOSA

M. CLIMBERN

LOS ENCONTRAREIS
 EN LA
 Relojeria de